
"

7 8 - . &
V. <;
I  •$
А '

П р сл ет а р н и  п сех  ст р а н , с о ед и н я й т есь !

Орган партбюро, комитета ВЛКСМ, профкома, месткома и дирекции 
Московского ордена Трудового Красного Знамени Института стали 

имени И. В. Сталина

Г-:
% № 25 (589) 25 октября 1949 года

Выходит 
по вторникам 
Цена 15 коп.

В ближайшие дни начи

нается экзаменационная 

сессия на V курсе.

Студенты V курса! Бори

тесь за прочные, глубокие 

знания, сдавайте экзамены 

на «отлично».

* Отчетно-выборная 
^профсоюзная конференция

, 48-октября состоялась отчетно-вы* учебный сектор) был оторван ог ра-
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ьВНИКАТЬ В НУЖДЫ 
I ПРОМЫШЛЕННОСТИ,
I КРЕПИТЬ СВЯЗЬ
I С ПРОИЗВОДСТВОМ
*>•

Призыв ленинградских ученых 
Р;- оказать всемерную помощь нромыш- 
к  ценности и крепить связь с произ- 
Й водством нашел широкий отклик во 
Ш, всех научных учреждениях и инсти- 

тутах страны.
Наш институт также принял уча- 

стие в этом патриотическом движе
нии, взяв шефство над двумя круп
нейшими заводами Ленинского райо
н а -и м е н и  Серго Орджоникидзе и 
«Красный пролетарий».

План оказания помощи этим заво
дам, составленный совместно работ
никами института и заводов полгода 

Д назад, включает конкретные обяза- 
тсльства почти всех ведущих кафедр 

лГ института.
Что же сделано за это время? 

•-ЛЧасть намеченных мероприятий уже 
5)4 ' выполнена. Наша газет(а поме- 
в?, стила в предыдущем номере 
ф письмо руководителей завода «Крас- 
н. ный пролетарий» с благодарностью 
>/.' коллективу лаборатории спектралыю- 
у  то анализа и лйчно В. Г. Корицкому, 
Ау. -оказавшим помощь во внедрении это- 

го ' передового метода анализа ме- 
*' талла на заводе. Заслужить благо- 
4 дарность производственников — де

ло чести каждого научного раСотни-
- к-н- института. Тов. Корникий не оди- 
нок. Деловую помощь подшефным 
предприятиям оказали также тт. 
Мч Л. Львов, В. В. Губарев и другие.

Ё Тем более нетерпимо, что на фоне 
К этих положительных примеров обя- 

зательства ряда кафедр и лаборато- 
ЗК рнй остались невыполненными. Кд- 

федры термической обработки, физи- 
ки, литейного производства остались 

&3 в долгу перед заводами. Выполне- 
Ж'. ййе некоторых обязательств задер- 
еЧцЖИвается, правда, по ряду об’сктив- 
5̂ ?йых причин, но партийные группы и 
$  руководители упомянутых кафедр не 
Ру- проявляют настойчивости в их пре- 
■У одолении.

Необходимо учесть, . что шефство 
над промышленностью — не 'кратко- 

]у. временная кампания. Его нужна рас
ширять и углублять.
-' Один из серьезных недочетов шеф
ской работы состоит в том, что уче
ные института пока занимались раз-

- решением лишь тех вопросов, кото- 
*’ рые ставили перед ними производ-

§р.етвенники. Делать это, конечно, ну- 
жно, но пора подумать и о более 

, активном вмешательстве в жизнь за- 
водов.

Нужно, чтобы ведущие работники 
и руководители кафедр чаще бывали 

У в цехах, глубоко изучали работу це- 
^ хов и отделов завода и на основа- 
^н ш 1 этого предлагали изменения в 
Е . технологии, используя новейшие до

стижения науки.
' Пример такого подхода к делу 

^.показал заведующий кафедрой а> гли
птической химии профессор доктор 

? химических наук А. М. Дымов.
; Ознакомившись с работой з< вод- 

(кой лаборатории, он установил, что 
^определение содержания некоторых 
ё-элементов при анализе металла про- 

водится устаревшими способами. Тут 
г|. же на месте профессор А. М. Дымов 
Ь ознакомил работников лаборатории с 

: новыми методами анализа и взялся 
обучить лаборантов этим методам.
■ • Помощь социалистической промыт- 

^ лсмноСти — кровное дело ученых 
нашего института. Мы должны сде- 

’рг лать ее повседневной и привлечь к 
участию в шефской работе основную 

^.^массу работников всех кафедр.

На снимке: студенты занимаются в переоборудованном читальном 
зале института.

Г р у п п ы . М Ч - 4 7 - 4  и  М Л - 4 7 - 1  

п л о х о  с д а ю т  з а ч е т  п о  т о п л и в у
Студенты третьего .курса закан

чивают лабораторный практикум по 
курсу тпетлит и  приступают в сда
че зачета.

Нс всо группы одинаково хорошо 
выполняют учебный план. Некото
рые студенты недопонимают значе
ние практического знакомства со 
свойствами топ.пгва, относятся к 
лабораторным работам небрежно, 
пропускают занятия. Так, в группе 
МЧ-47-4 студенты Рассадин, Зане- 
нип и пекюторые другие еще не вы- 
полшгли ряда работ да-за пропусков 
заиятнй. В этой же группе четверо 
студентов не явились' своевременно 
на зачет. В. группе МЛ-47-1 студен
ты Двоежилова и Симакова пропу
стили: два занятия из четырех. По
нятно, "что они не могут уложиться 
в график, и им нужно будет после за

ниматься выполнением этих лаоора- 
ториых работ, за сЧст других дис
циплин.

Хорошо работали и успешно сда
ли зачеты студенты труни МЧ-47-3 
н МО-47-2. В этих группах сумели 
добиться, чтобы все студенты в 
срок выполняли я  сдавали работы 
н зачеты.

Студенты третьего курса всту
пают в горячую пору. Одновременно 
нужно будет сдавать несколько за- 
даннй н коллоквиумов, л  нромедле- 
шгя терпеть нельзя. Учебный план 
составлен с таким расчетом, чтобы 
студенты работали регулярно. По
этому никак нетерпимо небрежное 
отношение отдельных студентов к 
практическим занятиям и  сдаче за
четов по курсу технологии топлива- 

Е. ЛУБЯНСКАЯ.

борная конференция студенческой 
профсоюзной организации института. 
Конференции предшествовали отчет
но-выборные (профсоюзные собрании 
на факультетах и в группах.

Они прошли под знаком критики 
недостатков работы профсоюзных ор
ганов и дальнейшего укрепления 
профсоюзной дисциплины:.

С отчетным докладом на конфе
ренции выступил председатель проф
кома тов. Шибалов. Докладчик ука
зал, что в своей деятельности проф
ком руководствовался историческими 
решениями ЦК ВКП(б) по идеологи
ческим вопросам, постановлениями X 
с’езда профсоюзов, V областной кон
ференции и IV с’езда профсоюза ра
ботников высшей школы и научных 
учреждений.

Определенных успехов добилась 
наша профсоюзная организация в 
области повышения успеваемости к 
дисциплины студентов. Несколько раз 
проводились общественные смотры 
успеваемости групп с привлечением 
к этому делу профессоров и препо
давателей. На собраниях профгрупп, 
заседаниях профкома и профбюро об
суждались учеба л дисциплина от
дельных студентов. Популяризиро
вался опыт отличников, посылались 
поздравительные письма их родите
лям и т. д.

Тов. Шибалов остановился далее 
на работе .научно-технических круж
ков. Он отметил, что в кружках за
нято еще 'недостаточное количество 
студентов.

Много внимания уделялось проф
комом организации летнего отдыха 
студентов. За отчетный период 66 
человек побывали в санаториях ч 
домах отдыха, в туристских и аль
пинистских лагерях. Было организо
вано диетическое питание для боль
ных.

Тов. Шибалов отметил хорошую 
работу нескольких кружков художе
ственной самодеятельности. За год 
было организовано 28 вечеров отды
ха для студентов, дано 22  концерта 
силами студентов в подшефных шко
лах и на 'Предприятиях. Было прове
дено 36 докладов и лекций на обще
ственно-политические темы.

•Профком уделял внимание разви
тию физкультуры и спорта в инсти
туте. В этом году 97 студентов по
лучили спортивные разряды, 358 сту
дентов сдали нормы на значки ГТО 
1 и II ступеней.

К сожалению, тов. Шибалов по
давляющую часть доклада посвя
тил перечислению успехов в работе 
профкома и совершенно недостаточ
ное внимание уделил критике.

После доклада развернулись ожив
ленные прения. Тов. Сухарев в сво
ем выступлении остановился на не
достатках в работе учебного сек
тора профкома. Работа этого секто
ра часто сводилась к голой реги
страции фактов и раздаче «дирек
тив» в перерывах между лекциями. 
Тов. Рывкннд (ответственный за

боты факультетских бюро и в пос
леднее время занимался лишь полу
чением и выдачей тетрадей.

— Плохо занимались мы вовлече
нием в научно-технические кружки 
студентов младших курсов, — гово
рит тов. Травкин, — не во всех 
кружках налажена дисциплина. Так, 
в кружке литейного производства за
седания часто бывают малочисленны
ми. Кружок прокатки до оих пор не 
наладил нормальной работы.

О работе с профсоюзным активом 
говорил тов. Гладков. Он указал, 
что связь профкома с факультетски
ми бюро была слабой. Отдельные 
комиссии профкома работали не
целеустремленно.

.Профорг четвертого курса мет:п- 
лургического факультета тов. Соло
вьев обратил внимание делегатов 
конференции на слабую работу 
профкома по сплочению студенче
ского коллектива в группах. Мало 
обращалось внимания па качество 
профсоюзных собраний в группах, 
профоргов не инструктировали, помо
щи они фактически не имели.

Тов. Феофнлов отметил бездейст
вие комиссии общественного контро
ля. В столовой ме контролируется 
приготовление пищи, не берутся про
бы. Часто наблюдается грубость в 
обращении со студентами со сторо 
ны обслуживающего персонала. На 
работниках столовой можно виден- 
грязные халаты, отсутствует гарде
роб. Дирекция столовой уделяет не
достаточное внимание жалобам и 
предложениям посетителей.

Тов. Казанский отметил, что очень 
мало студентов 'вступило в кассу 
взаимопомощи, и призвал студентов 
вступать в члены кассы,

Секретарь партийного бюро инсти
тута тов. Макаревокнй указал в сво
ем выступлении, что X с’езд профсо
юзов поставил большие задачи по 
политическому воспитанию рабочих и 
служащих. В свете этих задач и 
нужно оценивать работу профкома. 
Профком института добился больших 
успехов, но в его деятельности есть 
серьезные недостатки. Профком ма
ло занимался политическим воспита
нием студентов. Есть ошибки и в 
работе 'культкомиссни профкома. Эта 
работа велась в отрыве от студенче
ских масс. Запросы студентов не 
учитывались. Тематика лекций была 
недостаточно продумана, и поэтому 
часто на лекции приходило мало 
слушателей.

(Всего в прениях выступило 23 де
легата.

Конференция признала рабтту 
профкома удовлетворительной и из
брала новый состав профкома. При
нято решение, в котором намечены 
пути устранения недостатков в проф
союзной работе, отмеченных на кон
ференции.

М. м и р к о в с к и и .

Не медлить с расчетом фермы
'Приближается срок сдачи задания 

по сопротивлению материалов в 
группах второго курса. К 14! ноября 
нужно будет сделать расчет и чер
теж металлической фермы.

(Казалось бы, что большинство сту
дентов курса должно было уже за
канчивать .работу над фермой и сда
вать со преподавателям. Но на са
мом деле ,получается не так. Боль
шинство студентов ещё не присту
пило к выполнению чертежей. Расчет 
фермы — это первая инженерная ра
бота, с которой встречаются студен
ты нашего института, и отнестись к

ней нужно со всей серьезностью. По
казателен пример тт. М'ирклша, Федо
рова, Брука и Зайко. Они досрочно 
и на «отлично» сконструировали 
ферму.

Кафедра сопротивления материалов 
организовала консультации препода
вателей, и студенты могут выяснить 
все -возникающие затруднения. Нуж
но только добросовестно отнестись к 
своим обязанностям и быстро завер
шить расчет фермы.

С. ГОБЕРИС, 
студент группы МЧ-18-6.

Новый состав профкома 
и ревизионной комиссии

На первом заседании профкома 
председателем его избран тов. Щи- 
балов.

Избрана также ревизионная ко
миссия в составе тт. Рахманова. Фи
липпова и Ковалпс.

Профсоюзная конференция избра
ла и новый состав профкома тт. Ал- 
млева, Философов;!, Карельского, Шн- 
балова, Янковского, Кочнова, Рыв- 
кнпда, Мирковского, Миронова. Соко
ловского, Панкова, Пухова, Грекова, 
Панарина и Розова.

д е я т е л ь н ы и  к р у ж о к

В СЕТИ ПАРТИЙНОГО ПРОСВЕЩ ЕНИЯ
Для профессоров и преподавате

лей, самостоятельно изучающих 
марксистско-ленинскую теорию, про
фессор доктор философских паук

15. II. Егоршшг прочел лекцию но V 
и VI главам работы 13. Л. Ленина- 
«Материализм и  эмпириокритицизм».

Н АВСТРЕЧУ 32-й ГОДОВЩИНЕ ОНТЯБРЯ
Коллектив кафедры 'металлургии 

стали успешно выполняет свои обя
зательства в предоктябрьском социа
листическом соревновании. 15 срок 
подготовлен лабораторный практикум 
для студентов, смонтированы и ос
воены высокочастотная и нагрева
тельная печи. Заканчивается мон

таж. установки для горячей экстрак
ции газов из стали.

Преподаватели п  научные сотруд
ники кафедры ведут исследователь
ские работы на заводе «Серп и мо
лот» и участвуют в составлении 
учебника по металлургии стали.

Ю. И. НИРЮШНИН.
аспирант.

Кружок ковки-штамповки провел 
плодотворную работу как в лабора
торное института, так и на произ
водстве.

Член кружка тов. Журавлев ведет 
большое экспериментальное исследо
вание по созданию нового техноло
гического процесса штамповки оси 
цени угольного комбайна, который 
предполагают внедрить на заводах 
горного машиностроения.

Кружковцы не только ведут 
исследовательскую работу. Они одно
временно овладевают практическими 
навыками но своей специальности. 
Кружок провел несколько экскурсий 
в кузнечные цехи лучших москов
ских заводов. В этих экскурсиях 
приняли участие 70 человек.

В текущем семестре проведена 
экскурсия для студентов первого 
курса, в лабораторию ковки-штам
повки института, подведены итоги 
весенней практики. Па двух заседа
ниях кружка сделаны три интерес
ных сообщения по материалам, 
собранным иа практике. Особенно 
следует отметить помощь студентов 
в исследовании, выполняемом ка
федрой ковки-штамповки .для Горь
ковского автозавода имени Молотова.

Однако работа кружна не лишена 
недостатков. До енх нор не написан 
реферат студенткой Тепловой. Тов. 
Виноградов медленно работает над 
исследованием, связанным с приме
ненном солон для снятия окалины 
с нагретого металла.

И. КОНОВАЛОВ.
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БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ БЫТУ СТУДЕНТОВ
Т т. А нтю хин и Бокарев 

за б ы л и  о вени ках
Подавляющее ■большинство сту

дентов, живущих на седьмом этаже 
общежития «Дом коммуны», со
держит свои комнаты ах чисто
те и порядке, никогда но забы
вая аккуратно убрать постель, под
мести пол, сменить постельное белье 
и запавошг. Приятно, например, 
зайти н 'Комнаты, где живут тт. Го
луб, Грсчковскпй, Маршалкин н др.

Здесь всегда чисто, подметено. 
Видно, что живут аккуратные люди, 
умеющие следить за собой.

Прямо противоположное впечатле
ние производят (комнаты тт. А нто
хина .н Бокарева, Алиева и  Мухта
рова, Бурман и  Кузнецова. В них 
грязно, неуютно. Хозяева комнат са
ми неопрятны. Уборка ведется от 
случая к случаю. Видимо, до созна
нии этих студентов не дошло еще, 
что чистота является первым при
знаком культуры человека.

В. РЕШЕТОВ.

ЭТОГО НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ!
Во .Многих умывальных ком

натах общежития «Дом ком
муны» по недосмотру тт. Но
викова и Мартынова нет поло
чек, на полу лужи воды.

11~ ш  М ш

Один сказал, зубную щетку вынув: 
«Я до костей промок! А ты?»

«А я? Я мокну уж давно 
Да это ль мудрено!

Вот как сухими из такой воды 
Выходят Новиков да комендант 
Мартынов?».

: -Л, \ ’И

На снимке: студент V курса комсомолец В. Левицкий занимается в 
своей комнате в общежитии.

Фото А. БУГРОВА.

Что мешает утренней зарядке?
Ежедневно увеличивается число 

участников утренней Физической* за
рядки, проводимой в студенческом 
общежитии «Дом коммуны». Чтобы 
этой интерес к зарядке закрепить, 
необходимо быстрее устранить неко
торые досадные мелочи.

Прежде всего нужно привести в 
порядок помещение, где проводится 
зарядка. Неужели ■администрации об
щежития к членам бытовой комис
сии профкома не ясно, что 
утренней гимнастнко отнюдь 
не способствует обилие ны
ли в зале, где проводится 
зарядка. Затем, кафедрой физи
ческого воспитания я  спорта до сих 
нор не утвержден комплекс 'упраж
нении утренней зарядки. А Это тем 
более необходимо, что преподноси

мый сейчас комплекс более подходит 
школьникам, чем .молодежи студен
ческого возраста. Зарядка я е  удов
летворяет многих студентов. Они 
предпочитают заниматься утренней 
гимнастикой самостоятельно, кто гдо 
может —  на балконах, лестничных 
клетках, и  далее в коридорах.

Зарядка сопровождается музыкой. 
Однако музыкальное сопровождение 
в том виде, .как оно организовано 
сейчас, только вызывает досаду. 
Баянист но умеет подобрать нуж
ных для упражнения мотива и так
та, и этим просто мешает выполнять 
упражнения, вместо того чтобы де
лать зарядку более приятной.

Б. ГУРЕВИЧ, 
член бюро ВЛКСМ 

металлургического факультета.

Бытокая комиссия бездействует
Плохо работает бытовая комиссия 

профкома. Комиссия не участвовала 
в расселении студе1ггов в начале го
да, ни разу не собиралась в этом 
учебном году. А между тем есть много 
дел. требующих .вмешательства, чле
нов комиссия по быту. Огги должны 
Помочь добиться выдачи учеб нон л 
художественной литературы я биб
лиотеке общежития студентам перво
го (курса. Нужно поставить перед 
Профкомом института вопрос о выде
лении денет на пополнение и обнов
ление библиотечного фонда, в кото
ром трудно найти учебник выпуска 
позже 1 9 3 8 — 39 годов.

Члены бытовых комиссий обязаны 
ускорить получение чертежных до
сок и рейсшин на кафедре графики 
для живущих в общей комнате, и они 
же дол яшм распространить Инициа
тиву студента Шустера, организовав
шего шахматный турнир. Чистая 
кабина, новая книга в библиоте
ке, свежая газета на этаже —  
все это пуляю студентам, жи
вущим в общежитии. Работы много. 
Профкому-института следует выде
лить в бытовую комиссию энергич
ных, деловых работников, хорошо 
знающих нужды студентов.

В. ПАВЛОВСКИЙ.

Один комсорг 
на этаже не воин
Большинство студентов нашего 

института живет в  общежитии и 
там проводит значительную, часть 
свободного от занятий времени. Есте
ственно поставить вопрос: чем ж и
вут студент},!? Что аште!росуст агх?

Вот здось-то работы непочатый 
край:

Несмотря на решешгя партийного 
бюро института и комитета ВЛКСМ, 
комсорги и  старосты студенческих 
групп по установили тесного кон
такта с  комсоргами этажей, на кото
рых в основном сейчас и  опирается 
актив общежития. А старосты1 груши 
тт. Сидоренко (М Ч -49-1) я  Караев 
(М Ч -49-4), живущ ие в общей ком
нате, срывают решение комсомоль
ской конференции, отказываясь 
участвовать в утренней зарядке. Ка
ким лее авторитетом они могут поль
зоваться среди студентов? К томужо  
тов. Сидоренко, нарушая решение 
своих товарищей, продолжает курить 
в общей комнате.

Там, где .работа комсоргов нала
жена четко, регулярно . выходит 
стенгазета и  большинство студентов 
посещает зарядку. Ладо отметать 
комсомольца тов. Орлова, аккуратно 
выпускающего стонгаооту ага седь
мом этаже. Но н а  втором этаже, гдо 
комсоргом работает тов. Шевелев, до 
сих, лор нс вышло ни одного номера 
стенгазеты. Топ. Шевелев предпочи
тает отделываться одними обещания
ми. В клубе «Дома коммуны» прово
дятся лекции аса самые разнообраз
ные темы. Так, прочитаны лекция 
на темы: «Китай» и  «США» из се
рин «У карты мира», а  29  октября 
проводится лекция о международном 
положении.

Кроме того, при клубе «Дома ком
муны» работают хореографический я  
хоровой кружки, духовой оркестр я  
ряд спортивных секций.

Много делается комсоргами эта- 
леей для улучшения санитарного со
стояния общежития. Но понятно, 
что без помощи пшрокого студен
ческого актива, без лзгчной заиптс- 
росовашюсти каждого студента лю
бое начинание комсоргов этажей бу
дет обречено ли провал. Поэтому ос
новной задачей комсоргов является 
созданию в общежитии крепкого сту- 
доп чес кого актива, дружного и  бое- 
саособпого.

Г. БАДЮКОВ, 
комсорг северного корпуса.

После продолжительной и'тяжелой 
болезни скончался член .ВКП(б), 
аспирант кафедры ковки и штаы- 
оооюси Георгий Алексеевич Лбтоцкий.

Б 1 9 3 7  году тов. ЛотоцкнЩ с  от
личием окончил институт стали. 
Уже в студенческие деды он при
нимал участие в (исследовательских 
работах кафедры, составил конспект 
лекций но курсу оборудования к уз
нечных ‘цехов, являющийся и  до се
го времени основным .пособием для 
студентов. Восемь лет Георгий Алек- 
сеевич работал на различных заво
дах страны; он проявил себя как 
квалифицированный инженер, уме
лый организатор. : ;-

Поступив в аспирантуру, тов. Ло- 
тонкий и здесь проявил своп 
незаурядные способности и  высокие 
качества большевика. Он отлично 
сдал все экзамены аспирантского 
минимума. Партийная организация 
направила его на работу в редакцию 
газеты «Сталь». Будучи заместите
лем ответственного редактора, Геор
гий А лек сеева приложил много 
усилий, чтобы сделать газету бое
вым органом общесгвешгостя инсти
тута.
• ■ Исключительное трудолюбие, 
скромность, чуткость к товарищам 
отличали Г. А. Лотоцкого. Память о 
нем надолго сохранится в наших 
сердцах.

В. В. МАНАРЕВСКИЙ, П. А. 
ДУДОВЦЕВ, В. И. ЗАЛЕС
СКИЙ, Я. М. ОХРИМЕНКО,
Б. Г. ЛЕБЕДЕВ, Л. М. УТЕВ- 
СКИЙ, Н. Т. ЧЕБОТАРЕВ 

и другие.

ПО СЛЕДАМ ........."‘-Л ,

НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ
.В № 23 (587) газеты «Сталь» была 

опубликована заметка тов. 1 Неведом- 
ской «Когда будет газ в лаборатории 
металлургических печей». Замести
тель директора института А. В. Кру-1 
пин сообщил в редакцию, что уже 
утвержден проект переоборудования 
газовых магистралей'всего здания* в 
том числе и лаборатории металлурги
ческих печей. Сейчас подыскивается 
подрядчик, который произведет мон
тажные работы. • *

ПОБЕДА ВОЛЕЙБОЛИСТОВ
■ Паши волейболисты 21  октября 
встретились с  спортсменами Техноло
гического института легкой промыш
ленности. Три мужских и  первая 
женская команды института стали > 
одержали победу, вторая женская."^ 
команда проиграла.

В. РОЗЕНЦВЕЙГ.

' Н А ШИ  В Ы Д А Ю Щ И Е С Я  С О О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н И К И

Крупнейший советский металловед Н. А. Минкевич
•Семь лет прошло со дня смерти 

выдающегося советского металлурга 
Николая Анатольевича Мицкевича. 
С каждым годом становится все 
яснее значение его кипучей дея
тельности.

С первых же дней своей самостоя
тельной работы по окончании Петер
бургского политехнического .институ
та Н. А. Минкевич показал большие 
способности к научно-исследователь
ской работе. Уже тогда сказался осо
бый стиль Н. А. Мннкевича — уме
ние поставить научную работу так, 
чтобы она решала ианважнейшие 
практические задачи. Этот стиль ха
рактеризовал Николая Анатольевича 
на протяжении всей его деятельно
сти. в  этом же духе воспитал он 
впоследствии плеяду своих учени
ков — советских ученых, ннженеров- 
иромзводственников.

Как патриот своей Родины, Н. А. 
Минкевич посвящает свою деятель
ность улучшению качества важней
ших видов промышленной продук
ции, имеющей оборонное значение. 
Он предлагает новые методы закал
ки, вошедшие в арсенал наших тех
нологических средств « имеющие 
существенное значение для развития 
теории фазовых превращений. На ба
зе этих работ развивается методика 
контроля структуры стали на твер
дость. Этому вопросу посвящена 
фундаментальная работа II. А. Мнн
кевича, опубликованная в 1911 году.

Особый размах приобрела его пло
дотворная деятельность после Вели
кой Октябрьской социалистической 
революции. Этот выдающийся метал
лург .рос вместе со своей Родиной. 
Сталинские пятилетки стали годами 
расцвета деятельности Н. А. Мнн
кевича. Он работает в ряде отрас
лей промышленности — в трактор
ной, станкостроительной, в электро
промышленности п других.

Обширная производственная дея
тельность И. А. М<инкевича выдви
гает ряд теоретических проблем, на
шедших решение в его научно-иссле
довательских работах. Его печатные 
труды отражают многие вопросы, 
имеющие и теперь огромное значе
ние. Природно-легированные стали и 
чугуны из халиловскнх руд, изотер
мическая обработка крупных поко
вок, инструментальные стали — за
менители быстрорежущей стали, га
зовая цементация, старение железа 
и многие другие вопросы получили 
первое освещение в трудах Николая 
Анатольевича.

И. А. Минкевич организует в Мо
сковской горной академии и затем в 
Московском институте стали учеб
ную лабораторию, носящую сейчас 
его имя. 'В лаборатории к услугам

студентов предоставлены самые раз
личные современные методы терми
ческой и химико-термической обра
ботки, рентгено-аналнза, физического 
•исследования, микроскопического .ис
следования, высокочастотной термо
обработки.

|В этой лаборатории работают он 
сам н большой коллектив его учени
ков — его школа. Из школы Н. А. 
Мицкевича вышли многие советские 
ученые >н инженеры. Среди них мож
но назвать профессоров С. С. Строе
ва, А. С. Займановского, Д. Я. Виш
някова, И. Е. Конторовича, Б. Г. 
Лившица, В. И. Просвирина, Д. А. 
Прокошкина, доцентов И. В. Паисо- 
ва, ,А. Н. Мннкевича, И. Н. Киднна 
и других.

.Под руководством Н. А. Минкспи
ча его ученики создали новые экс
периментальные средства и решили 
большое число практических и тео
ретических задач. Так зародилось п 
Москве новое научное и техническое 
'направление — металловедение и тер
мообработка на металлургической ос
нове.

Металлургический характер метал
ловедения красной нитью проходит 
через весь педагогический .процесс 
ча кафедре, которая была организо
вана в 1921 году Н. А. Мицкевичем 
в Московской горной академии и 
передана в 1929 году Московскому 
институту стали.

Учебники Н. А. Мицкевича по 
термической обработке стали и обо

рудованию термических цехов яв
ляются основной литературой, поль
зуясь которой обучаются наши сту
денты. В этих учебниках изложены 
научные и производственные идеи 
автора, пропагандируются передовые 
методы технологии, обобщаются ре
зультаты стахановского труда рабо- 
'мх-термистов, техноэкономнческие 
принципы социалистического хозяй
ства, пропагандируется роль русских 
и советских ученых в развитии нау
ки и техники. '

■Значение .работ Н. А. Мннкевича 
отмечалось нашим правительством.
Он награждался орденами, ему было 
присвоено звание заслуженного дея- \  
теля науки и техники. За изыскание 
новых марок легированных сталей 
Николаю Анатольевичу было присво
ено звание лауреата Сталинской пре
мии. Н. А. Минкевич являлся депу
татом Моссовета, председателем 
ВНИТО металлургов.

Т ребовательиость, подчас беспо
щадная, к себе и своим сотрудникам 
сочеталась с повседневной заботой о 
людях.

Таков облик этого страстного, не
утомимого и преданного делу работ
ника науки сталинской эпохи.

Коллектив кафедр термической 
обработки и металлографии. •

Ответственный редактор 
Б. Г. ЛЕБЕДЕВ.
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